

Iniciamos este nuevo volumen en un contexto crítico para el Perú. Durante el año y medio de gobierno del presidente Castillo, tanto la mediocridad del Legislativo como la enorme incapacidad de gestión del Ejecutivo produjeron una polarización creciente entre los poderes del Estado, pero también entre amplios sectores de la sociedad peruana. En ambos casos, sus integrantes: por un lado, el presidente y sus ministros; y, por otro, la gran mayoría de legisladores, han dado prioridad en su desempeño político a intereses particulares que han supuesto actos de corrupción. Esta situación ha tenido un punto de inflexión el 7 de diciembre con el intento de golpe de Estado que quiso dar el presidente Castillo, pero que no halló ni en las Fuerzas Armadas ni en otras instituciones. ni en su propio gabinete ministerial el apoyo necesario para efectivizarse.

Ello generó una protesta masiva con el reclamo “que se vayan todos” al que el gobierno respondió con una represión indiscriminada, produciéndose en dos meses cerca de 60 muertos, la mayor parte por disparos de las fuerzas del orden durante las protestas principalmente en el Sur del país. Al cierre de esta edición, la crisis está sin resolverse. El Poder Ejecutivo no acepta el pedido de renuncia de la presidenta, pedido que en las últimas encuestas alcanza el 76%; sigue con una estrategia represiva y estigmatizadora de las protestas legítimas amparándose en los actos violentos y de vandalismo que también se han producido y que no son investigados por la Fiscalía con la celeridad necesaria. Por su parte, la mayoría del Poder Legislativo ha generado un entrapamiento al no aprobar el adelanto de elecciones lo más pronto posible, que reclama el 74% del país según las mismas encuestas.

Páginas quiere con esta entrega contribuir a comprender mejor lo que está ocurriendo, a brindar una información veraz y difundir la voz de quienes se han pronunciado a favor del respeto de la vida humana y de los derechos de quienes se han movilizado.

La Sección *Reflexión* incluye los artículos de Raúl Pariamachi y Gonzalo Gamio Gehri sobre lo que se está viviendo, aportando valiosos elementos de análisis que ayuden a poner en contexto la crisis y motiven a encontrar caminos de salida.

Desde otra perspectiva, contribuyendo a analizar lo que viene ocurriendo en el Perú y en otras partes del mundo, consideramos oportuno

reproducir la conferencia de Juan José Tamayo “El diálogo intercultural e interreligioso como respuesta a los fundamentalismos” y también incluir la colaboración de Juan Ramón Pascual sobre “Ver en el mundo al Dios cristiano, y mostrarlo”, tema también de gran vigencia.

En la Sección *Entrevista*, José Luis Franco conversa con el P. Luis Zambrano, testigo privilegiado de lo ocurrido en Juliaca, permitiéndonos tener de primera mano lo que se está viviendo en uno de los lugares más emblemáticos de las movilizaciones en curso.

Los acontecimientos han transcurrido a una enorme velocidad; las movilizaciones en diversas partes del país surgieron muy inmediatamente luego del 7 de diciembre, así como la expresión en innumerables pronunciamientos de instituciones y organizaciones civiles y de comunidades de fe. La Sección Informe trae una cronología con la que queremos contribuir a hacer memoria de cómo se sucedieron los hechos, así como el recuento de los pronunciamientos de las comunidades de fe, siendo el mayor número de la Iglesia católica. Por el carácter reflexivo de estos pronunciamientos, hemos recopilado los que han estado a nuestro alcance en una Separata que ofrecemos al público con descarga gratuita. Nos ha sido imposible, por su cantidad, referirnos a los de otras instituciones, sin duda muy valiosos y significativos también.

En *Testimonios* incluimos los artículos de Víctor Codina y Jaume Flaquer sobre la significación del papado de Benedicto XVI, fallecido el 31 de diciembre.

En la Sección *Documentos* recogemos uno de los discursos del papa Francisco durante su significativo viaje a la República Democrática del Congo, el discurso de saludo del Sr. Nuncio a las autoridades peruanas con el cuerpo diplomático, la declaración de la Conferencia Episcopal al término de su 124ª Asamblea sobre la crisis peruana y la Declaración de los Obispos de la Amazonía alertando sobre la necesidad de atención y protección de los pueblos no contactados.

En la Sección *Cultural* reproducimos un texto escrito en prosa poética de Carlos Flores Lizana, que nos motiva a reflexión sobre la experiencia vivida por un sector mayoritario en el Perú y que quiere expresarse en las movilizaciones de este tiempo. □